

BIOGRAFÍAS DE NATURALISTAS MEXICANOS.

DON MIGUEL BUSTAMANTE

POR EL SEÑOR DON FRANCISCO SOSA.

Breves, mas no por eso ménos importantes para los que se interesan en conocer los nombres de los mexicanos más distinguidos, serán los apuntamientos biográficos de Don Miguel Bustamante y Septiem, botánico á quien mucho deben las ciencias.

Nació en la ciudad de Guanajuato en 1790. Estudió la lengua latina y las matemáticas en la misma ciudad, y más tarde, con motivo de la guerra de independencia iniciada en aquel Estado por el inmortal cura de Dolores, la familia de Bustamante trasladó su residencia á Querétaro y luego á México. Aquí halló Bustamante oportunidad de dedicarse más detenidamente á sus estudios predilectos, que eran los científicos. Cursó zoología y botánica, y mineralogía bajo la direccion del célebre Don Andrés del Rio, consagrándose con predileccion á la botánica. En este ramo adelantó tanto, que su maestro, Don Vicente Cervantes, tres años ántes de morir le encargó la cátedra que desempeñaba, obteniéndola despues Bustamante en propiedad, por nombramiento del entónces ministro de instruccion pública, Don José María Bocanegra. Fué comisionado en 1833 para levantar el plano del hospicio de Santo Tomás, y comenzó á formar el jardin botánico que allí se proyectó. Bustamante, conociendo la falta que hacia un libro elemental para los jóvenes que cursaban botánica, pues la cartilla de Ortega, en uso entónces, no estaba al nivel de los conocimientos de la época, escribió él mismo un libro de texto, formado de las doctrinas del profesor Cervantes y de sus propias observaciones. La obra fué adoptada, y durante muchos años sirvió para su objeto en el colegio de minería. Débense á la pluma de Bustamante muchos artículos sobre diversas plantas; describió y clasificó muchas hasta entónces desconocidas y fué el principal redactor del *Semanario de Agricultura*. Como premio á su talento, la Academia de Bellas Artes le nombró académico de honor, y en el Ateneo, de que era miembro, dió lecciones de ornitología.

Bustamante fué un hombre de intachable conducta, de carácter bondadoso y franco; dotado de un profundo amor al estudio y á la difusion de las luces. A su muerte, acaecida el dia 20 de Noviembre de 1844, dejó aventajados discípulos en la botánica.

Si se considera que el cultivo de las ciencias naturales no ha sido entre nosotros productivo, se apreciarán más los trabajos de Bustamante y de otros naturalistas de quienes hemos tratado en otras ocasiones.

De la importancia de sus escritos, de los descubrimientos á él debidos, nos ocupariamos con la extension que unos y otros merecen, si contáramos con elementos necesarios al efecto, mas por desgracia carecemos de ellos. Acaso la Sociedad de Historia Natural que cuenta entre sus miembros á muchas y muy ilustradas personas, al echar de ménos en este artículo tales datos, se ocupará en reunirlos, y aquel que más tarde acometa la tarea de perfeccionar nuestros apuntamientos, podrá llenarla cumplidamente; porque, no nos cansarémos de repetirlo, sin el concurso de todas las personas de buena voluntad, es imposible que un solo individuo realice la formacion del «Diccionario biográfico mexicano.» Dispersas se hallan en publicaciones que cada dia van siendo más raras, las noticias biográficas de muchos de nuestros más eminentes compatriotas, y para recopilarlas en un solo libro, es preciso llenar ántes los vacíos que en ellas se notan luego que de aprovecharlas se trata. Simples noticias necrológicas son las que abundan, y al intentar darles nueva forma y extension mayor, se tropieza con dificultades sin cuento, pues por causas que no queremos calificar, ni aun los deudos de las personas cuyo elogio se desea hacer, prestan al biógrafo el concurso debido.

Tenga presentes el lector estas observaciones al juzgar nuestros escritos.
